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экономика региона
Лифты подвезут 

Сегодня рынок поставок и обслуживания лиф-
тового оборудования в регионах Сибирского 
федерального округа представлен большим 
числом работающих на нем компаний. В каж-
дой области насчитывается по несколько де-
сятков организаций с местной пропиской. По 
мере увеличения числа многоэтажных жилых 
домов и коммерческих зданий, оснащенных 
пассажирскими и грузовыми подъемниками, 
перспективы развития рынка лифтового обо-
рудования представители отрасли оценивают 
все более позитивно. К тому же после санкци-
онных шоков 2022 года оправилось и россий-
ское производство лифтов.
— Рынки —

Подъем на местном уровне
Производство лифтов в Сибири 
представлено в основном неболь-
шими предприятиями. Как отмечает 
гендиректор Российского лифтового 
объединения Петр Харламов, произ-
водители в Красноярске и Кемерове 
работают стабильно, а вот у омского 
ООО «Производственно-коммерче-
ская фирма „Сиблифт“» — пробле-
мы: компания признана банкротом 
вслед за связанным с ней Карачаров-
ским механическим заводом (так-
же выпускает лифты, признан бан-
кротом в марте 2022 года). Соглас-
но данным Единого реестра сведе-
ний о банкротствах, ПКФ «Лифт» бы-
ла признана несостоятельной год на-
зад. По данным Российского лифто-
вого объединения, в 2021 году этот 
производитель был самым крупным 
в СФО, выпустив более 1100 лифтов. 
Однако, по оценке Петра Харламова, 
в российских масштабах это скорее 
средних размеров производство на 
фоне таких крупных отечественных 
производителей, как московские АО 
«Щербинский лифтостроительный 
завод» (9,1 тыс. штук в 2021 году) или 
ПАО «Карачаровский механический 
завод» (4,7 тыс.). 

Красноярское ООО «Еонесси» 
(521 лифт в 2021 году) позициони-
рует себя как производитель лиф-
тов различного рода, а также верти-
кальных подъемных платформ. Ке-
меровское ООО «Торговый дом „Ал-
са“» (торговая марка Alsa, 197 штук в 
2021 году) работает и с жилым фон-
дом, и с коммерческой недвижимо-
стью. Петр Харламов говорит, что на-
личие местных производителей, да-
же небольших, необходимо для от-
расли, ведь их продукция за счет бо-
лее удобной логистики обходится 

дешевле, поставка запчастей осу-
ществляется быстрее, к тому же та-
ким предприятиям легче откликать-
ся на запросы потребителей. 

Гендиректор ТД «Алса» Александр 
Спиридонов отмечает, что прошлый 
год для предприятия характеризо-
вался ростом производства, оно пре-
высило 200 единиц, и общая дина-
мика положительная. По его оцен-
ке, это связано с тем, что, помимо но-
вого строительства, замена старых 
лифтов в Кузбассе ведется стабиль-
но и в нормативные сроки. Но такая 
ситуация, по оценке Петра Харламо-
ва, характерна практически для всех 
регионов СФО, в отличие от менее 
благополучных дальневосточных, 
поскольку их власти и фонды кап-
ремонта жилья выделяют соответ-
ствующие средства, и это показыва-
ет число проведенных аукционов на 
замену лифтов. 

Планомерная замена
В некоторых сибирских регионах за-
мена лифтов проходила в прошлом 
году даже с опережением намечен-
ных планов. В Иркутской области 
региональный фонд капитально-
го ремонта многоквартирных до-
мов заменил все лифты из плана 
2023 года уже во второй декаде ок-
тября прошлого года. Всего замени-
ли 314 лифтов в 134 многоквартир-
ных домах. Подавляющую часть при 
этом (196 лифтов) поставил банкро-
тящийся Карачаровский мехзавод. 
Еще 65 единиц — Щербинский лиф-
тостроительный завод, 53 — ООО 
«Метеор лифт» (бывшее ООО «Отис 
лифт») из Санкт-Петербурга. План 
прошлого года в Иркутской области 
выполнен на фоне 100-процентно-
го выполнения его и в предыдущем 
2022 году, когда было обновлено 
157 подъемников, сообщила пресс-

служба правительства Иркутской об-
ласти. Первый заместитель губерна-
тора региона Роман Колесов отметил 
по этому поводу, что после выполне-
ния плана 2023 года досрочно нача-
лась замена трех лифтов в двух до-
мах из плана следующего года. 

В Алтайском крае, по сообщению 
регионального фонда капремон-
та МКД, с начала действия програм-
мы капитального ремонта, старто-
вавшей в 2014 году, фонд заменил 
803 лифта в 250 многоквартирных 
домах, в том числе 116 — в 2022 го-
ду. В прошлом году по краткосроч-
ному плану предусматривалась за-
мена 67 лифтов в 22 домах, и плюс 
к этому в прошлом году по трехлет-
ним этапам программы фонда были 
проведены аукционы по замене еще 
157 лифтов в 45 многоквартирных 
домах края, включенных не только в 
план 2023 года, но и 2024–2025 годов. 
В Омской области фонд капремон-
та МКД в начале прошлого года объ-
явил о планах замены 198 лифтов в 
течение года. Однако в середине под-
корректировал эти намерения, уве-
личив число заменяемых лифтов на 
пять единиц в тех же 56 многоквар-
тирных домах, что и планировалось 
первоначально. Оборудование для 
замены было приобретено подряд-
чиком уже не у местного производи-
теля, а на Могилевском заводе лиф-
тового машиностроения в Беларуси 

(по данным РЛО, в 2021 году выпу-
стил 5775 лифтов). 

В Новосибирской области в октя-
бре 2022 года представитель Фонда 
модернизации ЖКХ Дмитрий Куле-
шов объявлял о планах заменить в 
2023 году 314 лифтов в 99 домах. Но 
уже в апреле прошлого года, как со-
общало издание «Сибкрай» со ссыл-
кой на министерство жилищно-ком-
мунального хозяйства и энергетики 
Новосибирской области, на 2023 год 
запланировали замену 188 единиц 
в 71 многоквартирном доме на сум-
му 574,3 млн руб. При этом в 2023–
2025 годах истекают сроки службы 
556 единиц лифтового оборудова-
ния в 188 многоквартирных домах 
по всему региону. Заменить их пла-
нируется по региональной програм-
ме капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных до-
мах с расходами на замену 1,65 млрд 
руб.

Недостающее звено
Впрочем, далеко не везде ситуацию 
с обновлением лифтового хозяйства 
можно назвать нормальной. В целом 
по России, как писал „Ъ“, не включе-
на в план капремонта и не обеспе-
чена финансированием замена око-
ло 45 тыс. из 81,5 тыс. лифтов в мно-
гоквартирных домах, а срок служ-
бы этих лифтов истечет в феврале 
2025 года. Такие подсчеты провели 
в РЛО, гендиректор которого Петр 
Харламов отмечает, что владельцы 
квартир в домах, не включенных в 
программу капремонта, с 2014 го-

да накапливают средства на эти це-
ли на спецсчетах, но за это время ни 
один дом «не сумел накопить даже 
на один лифт». Средства на спецсче-
тах аккумулируются под нужды кон-
кретного дома. Но когда ему требует-
ся срочный капремонт, то местные 
власти, по данным Петра Харламова, 
вынуждают собственников жилья в 
таких домах переходить на так назы-
ваемый «котловый» способ накопле-
ния, где собираются деньги на ре-
монт всех домов. По подсчетам РЛО, 
в 2023 году региональные власти на-
растили закупку лифтового оборудо-
вания почти в два раза — до 18,9 тыс. 
единиц. В этом году, по прогнозу ген-
директора объединения, будет заку-
плено еще около 20 тыс. лифтов. 

Но требуется больше, и хотя про-
изводство лифтов, по данным Рос-
стата, в январе–ноябре 2023 года вы-
росло в России на 24,5% (до 24,9 тыс. 
штук), возможности для дополни-
тельных поставок на обновление 
есть. По оценке Щербинского лиф-
тостроительного завода, загрузка 
российских лифтовых заводов не-
полная — большая часть предпри-
ятий работает вполовину своих 
мощностей.

Установить и обслужить
Замена лифтов неслучайно рассма-
тривается представителями отрас-
ли как куда более актуальная, чем 
собственно производство. Лифто-
вое оборудование служит норматив-
ные сроки, за их соблюдением и пра-
вильностью эксплуатации следит 

надзорный орган в лице Ростехнад-
зора. По окончании сроков требует-
ся замена. Соответственно, важной 
частью отрасли выступают сервис-
ные и строительно-монтажные ор-
ганизации (нередко совмещающие 
эти функции). По данным специа-
лизированного сайта «Лифтовики», 
в среднем на один сибирский реги-
он приходится 30 и более лифтовых 
компаний. 

Беглый анализ их текущего со-
стояния показывает, что в подавля-
ющем большинстве эти участни-
ки рынка — малые или даже ми-
кропредприятия с 1–10 сотрудника-
ми и годовой выручкой от несколь-
ких миллионов до нескольких де-
сятков миллионов рублей. Предста-
вители рынка указывают на острую 
ценовую конкуренцию, что нередко 
приводит к предложению критиче-
ски низких цен на сервис. Руководи-
тель одной из лифтовых компаний 
Новосибирска Владимир Литви-
нов по итогам торгов прошлого года 
приводил примеры снижения стои-
мости обслуживания лифтов до не-
значительных величин, например 
1131 руб. за единицу в месяц.

Впрочем, за прошлый год в СФО 
отмечена всего одна претензия Си-
бирского управления Ростехнадзо-
ра по поводу ненадлежащего обслу-
живания лифтов — в отношении 
управляющей компании ООО «ПД-
Восток». Нарушениями с ее сторо-
ны стали отсутствие руководства за-
вода-изготовителя по эксплуатации 
лифта и «качественного техническо-
го обслуживания и ремонта лифта в 
соответствии с этим руководством». 
Кроме того, проверка выявила, что 
вертикальное расстояние между по-
рогами этажной площадки и каби-
ны лифта не обеспечивает безопас-
ный вход в кабину и выход из нее, не 
обес печен безопасный доступ персо-
нала к лифтовому оборудованию, а 
также другие нарушения. 

Всего же по всей стране, по дан-
ным Ростехнадзора, в прошлом году 
при эксплуатации лифтов произо-
шло семь аварий против пяти в 2022 
году, в результате чего 10 человек по-
лучили травмы различной степени 
тяжести, двое — погибли. По резуль-
татам расследования этих происше-
ствий ведомство отметило ненадле-
жащую организацию обслуживания 
и ремонта лифтов, отсутствие ответ-
ственных за эксплуатацию и обслу-
живание, несоответствие квалифи-
кации работников профессиональ-
ным стандартам, низкую производ-
ственную дисциплину работников 
сервисных организаций. 

Игорь Лавренков
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Перспективы развития 
отечественного лифтового рынка 
представители отрасли оценивают 
все более позитивно

В сибирских регионах замена лифтов проходила в прошлом году с опережением намеченных планов
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